

---

de transport régional. Lors de la visite qu'il a effectuée cette année dans votre pays, mon collègue, M. Jamieson a annoncé que le Canada s'engageait en principe à financer l'étude d'un projet de coopération industrielle de l'ASEAN dans un secteur bien connu du Canada, à savoir celui du papier journal, des pâtes et papiers, et de la potasse. J'ai également informé le gouvernement indonésien que le Canada est disposé à créer un programme de bourses à l'intention d'étudiants de niveau post-universitaire choisis par l'ASEAN. Ceux-ci étudieraient au Canada des disciplines susceptibles de servir les objectifs de coopération régionale de l'ASEAN. Je crois que de telles initiatives ajouteront aux efforts consentis par les pays membres de l'ASEAN pour resserrer leur coopération.

En outre, désireux d'accroître ses relations en général et de faciliter la coopération au titre de l'aide au développement, le Canada est disposé à engager un dialogue officiel avec l'ASEAN, avec qui il étudiera sous peu la meilleure façon d'aborder le dialogue.

En 1970, le Canada prenait la décision d'accroître ses relations bilatérales avec les pays de la région; il était donc normal que l'Indonésie prenne pour lui une importance particulière.

L'Indonésie est un pays riche de cultures fascinantes, où d'antiques traditions témoignent des grandes civilisations que ce pays a connues pendant de nombreux siècles; carrefour du Pacifique, votre île est aussi depuis longtemps une escale pour les commerçants du monde entier.

De par la position stratégique qu'elle occupe dans la région de l'Asie et du Pacifique, l'importance de sa population et ses immenses richesses naturelles, l'Indonésie possède une position clé lui permettant de jouer un rôle important dans les affaires internationales. Tout comme le Canada, elle a donc sa place dans un monde multipolaire où des nations semblables à elle - et semblables au Canada - peuvent se faire entendre et respecter sur la scène internationale. Ainsi, pour éviter de trop dépendre d'un ou de deux partenaires, nous intensifions chacun nos relations bilatérales avec d'autres pays.

Les Canadiens sont impressionnés par les résultats auxquels a abouti le pragmatisme de votre gouvernement en matière de planification économique. A mon avis, ces efforts sont notables non seulement parce qu'ils ont conduit à une expansion soutenue, mais également parce qu'ils ont dû surmonter les grandes difficultés auxquelles se heurte nécessairement un pays aussi vaste et aussi complexe que l'Indonésie actuelle.

---